

EL PROGRESO

NÚMERO 441

SAN JOSÉ, SABADO 27 DE ABRIL DE 1901.

AÑO II

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este afamado Restaurant. Sólo si decimos que quien lo visita una vez no va á otra parte. No hay más que fijarse en la calidad de sus pensionistas, personas todas de lo más culto.

La cantina, á cargo de ERNESTO, rivaliza con todas. Hace éste unos cocktails que se queda uno chupándose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen todos los días allí á tomar la mañana.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuido de caballos.

Venta de heno

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Sibre. de 1900.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros, talonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C^ª, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

—ADELINA—
JARDINERIA EN
PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldo,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción, sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con
RAMÓN MÉNDEZ.

JUAN MALEK
FABRICA de CERVEZA

Y
AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

BANQUETE

El banquete que el apreciable caballero don José S. Chocano, obsequió á la Prensa costarricense, en nombre de la Prensa peruana, el jueves último, estuvo verdaderamente animado. Durante él, la orquesta ejecutó buenos trozos de música, reinando la más exquisita cordialidad entre los concurrentes.

El Doctor Zambrana fué el encargado de contestar el brindis del señor Chocano, y á fe, que cumplió su ministerio del modo como sólo él puede hacerlo.

El discurso del señor Chocano, fué notable, ya literariamente considerado, ya como pieza de gran fondo, en que exultó con frase brillante y ardorosa, como poeta de altos vuelos y de gran número, cuál es la misión del periodismo, cuál el sendero que debe seguir en estos países.

Por lo demás se pronunciaron brindis muy dignos del talento ya conocido de sus autores: entre ellos figuran el de Zúñiga Montúfar y el de Ernesto Martín, que merecieron aplausos entusiastas.

Concurrieron á la fiesta, entre otros caballeros, á quienes no tenemos la honra de conocer, el señor Zambrana, Soto Hall, Manuel González Z., Manuel Argüello, (padre é hijo) Brenes Mesén, Zúñiga Montúfar, Tacío Castro, Chi-

co Alpízar, Briceño, Gutieri, Luján, Manuel Castro, Clandio González, Guillermo Vargas, Emilio Pacheco el poeta, Isaías Gamboa, muchos todos de quienes las letras patrias esperan mucho, por su entusiasmo en pro del engrandecimiento intelectual; todos quedaron encantados de la cultura del anfitrión, señor Chocano; y las simpatías por el Perú estuvieron á punto de manifestarse por medio de un ¡viva! para aquella simpática y progresista República del Sur, que nos tendió su mano cariñosa en la desgracia, época en que se dan á conocer los buenos y leales amigos.

¿Está vivo ó muerto Aguinaldo?

LO QUE DICE SIXTO LÓPEZ

“Benjamín I de Wheeler, Rector de la Universidad de California, cree que Emilio Aguinaldo está muerto. El profesor Wheeler tiene á su cargo los hijos de varios filipinos de importancia y sabe la noticia de la muerte de Aguinaldo por cartas dirigidas á dichos estudiantes por sus padres. Para él tiene la noticia carácter de fidedigna.”

Al serle comunicada al agente filipino don Sixto López, que está en Chicago, se echó á reír y dijo: “Con ésta van cuarenta veces que matan á Aguinaldo. Creo que sería una simpleza atribuir importancia á la charla de estos estudiantes. Conozco la familia Buencamino de

Manila, y estoy seguro de que no se halla en posesión de que los filipinos la confíen sus grandes secretos. Antes que llegaran los americanos era Buencamino español leal; fué luego patriota filipino por algún tiempo y ahora le tenemos de americano. ¿Por dónde podría obtener él informes de esta clase con tanta anterioridad al General Mac Arthur? Todo lo que yo puedo decir con certeza sobre el particular es que, según mis últimas noticias, Aguinaldo estaba vivo.

“Pero aún suponéndole muerto, la circunstancia no pesaría gran cosa en la balanza. En el campo hay otros Generales tan capaces como él, de modo que si muere, continuará la guerra como si viviera. Más aún: hay un elemento poderoso entre la aristocracia filipina que preferirá ver uno de los suyos al frente de la guerra. Aguinaldo no pertenece á la clase aristocrática y si llegó sin fuerte oposición á la prominencia que hoy ocupa débelo á la brillantez de los servicios que prestó. Si llegara, pues, á sucederle un miembro de la aristocracia, causaría no poca satisfacción en no pocos círculos. De todos modos creo que la guerra continuará mientras no se llegue á un acuerdo satisfactorio para los filipinos, cuya organización actual es muy fuerte, y cuya determinación á conquistar la independencia sigue siendo tan inquebrantable como siempre.”

CAMPO NEUTRAL

PARAISO

Señor Director de

El Progreso.

Mi estimado Director:

Hace algunos días intentaba dirigirme á usted para comunicarle algo acerca de la calamitosa enfermedad de disentería que hace dos meses aniquila de más en más á este desgraciado pueblo. Con motivo de esa enfermedad, que no parecía alarmar á las autoridades de este pueblo, estuvo viniendo aquí á ejercer indebidamente la medicina un curandero de apellido Arillaga, quien fué un nuevo azote para esta población, pues el tal individuo, que con permiso de la Facultad Médica tenía botica en Cartago, hacía más negocio con la muerte que con las venenosas drogas que aplicaba sin escrúpulo alguno. Ignoro si ese precursor de la muerte fué acusado ó no ó si las autoridades de este lugar llegaron á tener conocimiento de las instantáneas muertes que producían los tónicos que á guisa de medicamentos suministraba el exótico Arrillaga quien diz que se pretende no sólo boticario sino también Doctor. Dichosamente á última hora, porque al fin es una dicha, se ha llamado á los Doctores don José María Castro y don Ramón Gallegos con el fin de que se opongan, valientemente, á la propaganda de la terrible epidemia, que se hace más fácil que la de nuestras ideas políticas. También parece que mandaron al Instituto de Hi-

giene unas botellas de agua para que sean examinadas.

No se puede ni dudar ni negar del celo de los señores Municipales y Jefe Político de este lugar parecidos á los tipos de una comedia que iban á apagar el incendio de su casa cuando apenas quedaban las cenizas. En otra epidemia será necesario que los muertos se alcen de sus tumbas para pedir...justicia. Pero más vale tarde que nunca.

—En días pasados vino al tapete de la discusión el asunto de la casa de escuela que algunos Curas pretenden pertenece á la Iglesia. Hubo con ese motivo una reunión en pleno campo como en los tiempos más felices de la Grecia. El Cura de un lado con dos ó tres sacristanes. Del otro el Presidente de la Junta, los escasos elementos progresistas de este lugar y el pueblo soberano que por dicha no es muy amigo de baldranes. De los argumentos lógicos pasó la discusión, como siempre, al terreno religioso y de ahí que el Cura saliera derrotado ó prudentemente se retirara. Con ese motivo desapareció por algunos días y volvió sin duda esperando que le toquen de nuevo fagina.

Es lamentable que después del activo, inteligente y enérgico Padre Acosta no hayan llegado á este pueblo Presbíteros animados del buen deseo de concluir la Iglesia en construcción, pues la vieja, para ser exactos, apenas puede compararse á la de la capital del Guanacaste.

Aquí concluimos por hoy señor Director, dejando en

nuestra cartera algunas notas que darán material á nuestra próxima correspondencia.

De U. afmo. servidor,

EL CORRESPONSAL.

Abril 24 de 1901.

NOTICIAS POR CABLE

Berlín, 23.—En los círculos oficiales se guarda mucha reserva respecto las noticias recibidas de los Estados Unidos referente á un complot de asesinar al Emperador de Alemania y á otros Soberanos europeos. Se pudo averiguar sin embargo de que el 1º del presente mes, el Presidente de la policía de esta Capital expidió una orden del arresto del anarquista Rodolfo Romagnoli. Acompañó la orden una descripción minuciosa del individuo, de acuerdo con el sistema Bertillon. La policía de Berlín recibió aviso de que Romagnoli había sido designado por el círculo anarquista de Paterson New Jersey para asesinar al Emperador Guillermo. Se sabe además que se embarcó en Buenos Aires el 27 de marzo pasado, abordo del vapor *Malle* de la Compañía Norddeutsch Lloyd, con destino á Bremen. No hay nadie averiguando si las citadas noticias son correctas, más como una parte de ellas vienen por vía oficial. El Emperador Guillermo está al tanto de lo acontecido y ha dado orden estricta al Presidente de la policía de mantenerle al corriente de lo que pasa, pero bajo ninguna circunstancia permitir que llegue á los oídos de la Emperatriz.

Londres, 23.—Hoy falleció el Obispo de Oxford.

Buenos Aires, 23.—Anuncia el médico militar Doctor Villa el descubrimiento de un suero contra el tuberculosis. Ha hecho con él 50 ensayos y

todos dieron buenos resultados.

Montevideo, 23 — Con motivo de la romería á la ermita de Verdum, los liberales preparan una gran demostración anticlerical, pero temiendo un conflicto entre los peregrinos y los liberales la policía prohibió la manifestación por parte de éstos, sin embargo, en momentos que salían los peregrinos una turba de liberales, la mayor parte estudiantes, hicieron una manifestación hostil. La policía arrestó á varios. Más tarde la turba forzó la entrada á una Iglesia católica y derribó el púlpito.

Manila, 23.—Un corresponsal de la prensa celebró esta tarde una entrevista con Aguinaldo quien se halla alojado en una casa situada en la calle Solano. Dijo que está haciendo todo lo posible para ayudar en la pacificación de los filipinos. Expresóse admirado de lo que han hecho los americanos. Cuando fué capturado, notó con sorpresa que la mayor parte de los filipinos prefirieron la soberanía de los Estados Unidos á la independencia, pero ahora está de la misma opinión. Desde la época en que se disolvió el Congreso insurgente y del comienzo de la guerra de montaña los diferentes Jefes filipinos obraron independientes el uno del otro. A él le reconocían como Comandante en Jefe enviándole de vez en cuando informes relativos al progreso de la guerra, hacía 7 meses sin embargo la comunicación ha sido tan difícil que estaba casi aislado. Opina que cuando los Jefes comprendan las condiciones de la amnistía que se les ofrece, todos se rendirán.

ACTUALIDADES

El hogar del apreciable caballero Mr. Jhon Keith está de plácemes. Una preciosa chi-

quitina ha venido á completar el encanto de los esposos Keith-Alvarado. *El Progreso* se complace en saludar á la recién venida y en felicitar á los amorosos padres.

Nos dicen que á la Compañía de Preferencia se le dará de alta el 30 del presente. El 1º de mayo estará muy animado.

Ridículo.—Dice *La Revista*, apropósito de una felicitación que aparece en *El Boletín Municipal*, al matrimonio Quesada Blanco, lo siguiente: "Señores de la municipalidad, ó congratulan ustedes á todos los padres y madres de todos los chiquitines que nacen en el cantón, cuyos destinos están confiados á ustedes, ó no admitan en el periódico que el cantón paga felicitación especial para una persona, sea quien fuere." Bien dicho!

De *El Tiempo*.

Telegrama de Puntarenas

Señor Director de
El Progreso.

Licenciado Francisco Vicente Sáenz, Juez Comarca, recibió oficina hoy.

Puntarenas de plácemes

EL COERESPONSAL

Aviso

Arriendo, vendo ó cambio mi casa de habitación, situada en el barrio de Amón, por una finca de caña.

FRANCISCO PINTO.

Dr. Marcos Zúñiga
Despacha en la Botica de
LA VIOLETA.

RECIBI

del señor Doctor Tamayo, para remitir á la Alcaldía 1ª de Cartago, á solicitud de la señora Dominga Sánchez, Albacea de la sucesión de Jesús González Coto, la suma de ₡ 105 que le entregó el referido González Coto, un día antes de morir

Hago constar también que el señor Doctor Tamayo no rebaja de la suma referida el valor del aviso publicado en *El Progreso*, dejándola á favor de la señora Dominga Sánchez.

Puntarenas, 22 de abril de 1901.—El Alcalde único,

MANUEL CHAVES ANDRADE.

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, 26 de Nov. de 1900

Se desea comprar varias vidrieras en buen estado.

En esta imprenta informarán.

Se vende un Billar en perfecto estado y en muy buenas condiciones de pago.

En esta oficina informarán.

Vendo muebles por la mitad de su valor, un buen Billar, dos cómodas y un mueble aparador ó para Biblioteca.

En mi Barbería.—Elias Artavia S.